
□关磊 谢建波 报道
本报济宁讯 11月1日，济宁学院产学研合

作办公室成立揭牌仪式暨专家教授服务济宁企
业活动，在山东省鲁南工程技术研究院举行。
济宁学院和山东鲁南工程技术研究院共同签署
共建产学研合作办公室协议。

活动中，济宁学院与曲阜市科技局、邹城市
金煌安全仪器有限公司、山东世纪矿山机电有限
公司等6家单位达成新的合作意向。济宁学院物
理与信息工程系博士张营与济宁市计量测试所、
生命科学与工程系教师李湘利和齐盛食品有限
公司签署项目合作协议。

产学研合作办公室的共建，可以充分实现
成果共享、资源共享、人才共享，为济宁学院
开展应用性研究和服务区域经济社会发展搭建
平台，为大学生实训实习和创新创业提供机会，
为培养适应社会需求的应用型人才发挥作用。

□ 本报记者 江昊鹏 王原

收入直达财政 保证资金安全

“批量代扣”实际上是一种非税收入收缴
方式，由代理银行统一发放银行卡并与持卡人
签订代扣协议，根据财政部门和学校提供的收
费信息，从银行卡中批量扣取款项直接缴入财
政专户。

据介绍，之前我省的高校也有实行收费批
量代扣的，但多由学校自行与银行合作，批量
代扣学费等收入一般先经过学校账户过渡，然
后再集中汇缴财政账户。由于存在收入“过渡
户”，一些高校收入汇缴财政不及时，甚至坐
收坐支，代收银行压款、压票、信息反馈不及
时等现象也时有发生。

山东大学经济学院财政系主任、劳动经济
研究所所长李齐云认为，此次试点的“批量代
扣”模式，从国家财政资金管理的角度，使财
政、银行、学校三方网络无缝连接，采取统一
规范扣缴流程，批量代扣资金直接缴入财政账
户，收缴情况实时查询和实时监控，有利于从

机制上防止坐支、挪用财政资金等现象的发
生，从根本上实现了彻底的“收支两条线”管
理，提升了高校非税收入征缴管理水平。

马静介绍说，“此次改革我们学校作为试
点之一，我认为最大的好处就是保证了资金安
全。原先的收费方式下，虽然资金在学校过渡
的时间非常短，但还是存在挪用资金的可能
性，现在这种可能性被消除，国家财政使用更
加规范了。”

“不管是对国家财政还是对学生个人来
说，资金安全都得到了大大的保障。”李齐云
认为，学生不需要为携带大量现金担心安全问
题，学费批扣成功时，资金被直接划缴到非税
收入汇缴结算户，也不用担心挪用等现象发
生，从而保证了国家财政收入的安全。

减少收缴程序 节省人力物力

在此次实施收费“批量代扣”直缴财政改
革之前，我省部分高校就已经采取了“批量代
扣”的收费方式，因此改革的落实难度相对较
小。

据了解，实行“批量代扣”收费收取的主

要是学费、住宿费等国家规定高校应当而且允
许收取的费用，而这些费用一般都是伴随着高
校秋季开学时间集中缴纳，如果交费是采用现
金或刷卡，高峰时间还会出现排长队等候甚至
混乱、拥挤的状况。

据介绍，用现金或刷卡的方式，需通知各
个院系在固定的时间里来财务处交费，非常麻
烦，但批量代扣的方式效率高还方便，只需要
把卡发给学生，让学生在指定时间里把钱存进
卡里，委托银行统一代扣，省时又省力！

“此次财政厅又从国家财政资金管理的角
度规范了高校‘批量代扣’收费制度，使资金
直达财政，不管是从票据核算管理还是对账等
工作的完成方面来说，都让我们财务工作人员
减轻了很多负担。”

山东警察学院财务装备处计划财务科科长
王峰说，如果学生忘记在指定时间把钱存入卡
里，学校会再委托一次进行代扣，以方便学生
交费。

马静也提到，“现在实行‘批量代扣’直
缴财政改革后，学校、银行和财政部门之间的
程序少了，以前是学校自己与银行合作，每次
得和银行仔细核实数据，然后学校再把资金上
缴财政，还得核对。现在银行把钱批扣完后直
接划拨财政，再把与财政核实完后的准确数据
告诉学校，然后学校直接跟财政申请经费就行
了，银行与财政之间的对账工作基本取代了我
们与财政之间的对账工作。”

记者还了解到，此次改革后，将通过改造
非税收入征管系统接口软件，推行财政票据电
子化管理，设计印制专用财政票据，实现财政
审核收费标准并及时提供电子财政票据打印、
查询服务等，财务执收人员不用再经常为整理
票据而忙得不可开交。

招标选择银行 收支应公开透明

据介绍，实行“批量代扣”收费方式，学
校需要与代理银行签订代扣协议，协议中明确
收费标准和收费项目，银行再办理作为学费缴
费的银行卡，学校还需要完成学生的学号和银
行卡号进行输机和核对工作。

此次改革的代理银行通过公开招标方式进
行选择，对代理银行从服务方案、财务指标、
网点分布、代收财政非税收入、服务高校、与
学校合作等方面综合评标，最终确定由中国银
行、建设银行、农业银行、工商银行、中信银
行、邮储银行和交通银行7家银行承担。据山东
省财政厅介绍，通过招标方式选择代理银行，也
是本着公开、公平、公正的原则，避免学校和银
行之间存在利益纠葛，从而保证资金安全。

“但我们也应该看到，虽然实行收费‘批
量代扣’直缴财政确实有利于保证高校收费直
达财政，保证财政收入的安全，但是我们不能
因此就认为在财政使用的过程中不会出现资金
挪用等现象。”李齐云谈到，“此次改革只是
高校收费管理模式的改革，对支出流程方面同
样需要加强监管，从而保证财政在使用过程中
的透明度，保证高校经费的使用落到实处。”

高校收费“批量代扣”直缴财政改革有效
地实现了“以票控费、网络监管、银行代收、
资金直达财政”的管理目标，今年在山东建筑
大学、济南大学、山东艺术学院、山东政法学
院、山东女子学院、山东中医药大学、山东警
察学院、山东体育学院8所院校试点，2014年
秋季起，省属驻济高校将全部实施收费“批量
代扣”改革，2015年秋季起，改革将推广到全
部省属院校。

□记 者 王 原
通讯员 张桂玲 翟鹏德 报道

本报淄博讯 “自从有了电热膜地暖，寒
冬不会再冻得直跺脚了！”近日，在张店区最
偏远的农村小学——— 沣水三小，记者看不到一
组暖气片，但谈起供暖情况，教师们脸上却洋
溢着幸福。

原来，与普通的供暖方式不同，电热膜供
暖是一种以电力为能源，通过红外线辐射进行
传热的新型供暖方式。在教室中间立柱处，可
以看到一个标有时间、温度等设定的屏幕，这
就是“电热膜地暖”在教室内的控制器。“学
校的六个教室还有教师办公室全部采用了电热
膜地暖，这套系统使整个教学用房根据天气变
化自调温度。”沣水三小校长胡振洪介绍。

他说，“电热膜地暖的好处是节能环保，
可调温学校环境更舒适。”使用电热膜地暖比
购煤费用少，也不用专职人员烧锅炉了，学校
里的环境也更干净舒适了。而且，电热膜地暖
使整个教学用房温度能根据室内温度自调“体
温”，还可以随时启动或关闭，就像一台自动
“暖空调”，非常节能。

“以前，因为没有暖气，我们棉衣里三层
外三层地裹，还是冻得直跺脚。”说起以前的
冬天生活，已在学校工作14年的教师殷鹏向记
者介绍，从2012年冬天开始，沣水三小的师生
们终于告别了“最难熬”的日子。

与沣水三小的师生们一样高兴的，还有张
店区的其他近7万学子。为进一步促进全区城
乡教育均衡发展，张店区教育局大力实施冬季

“温暖工程”，着力解决全区农村学校的供暖
问题，提升老旧学校校园环境和设施水平。

据了解，张店区部分学校供暖系统经多年
使用，部分管道出现了锈蚀、泄漏，部分散热
器散热不良，有的学校供暖系统当时的设计不
合理。从2012年暑期开始，张店区共投资500
余万元，对科苑小学、张店一中、区实验幼儿
园、沣水三小等共3 . 9万余平方米的供热面积
进行了维修改造。截至目前，张店区各学校分
别采用了集中供暖、电热膜地暖等不同的供暖
方式，实现了“全覆盖”。

冬季灾害天气的防范也曾是个问题。张店
区教育局副局长徐连永说，近年来极端天气事
件增多。为加强全区教育系统气象灾害防御体
系建设，全面提高学校气象灾害防御能力，张

店在全区中小学布设气象灾害预警发布无线网
络终端，每所学校都安装气象灾害预警LED电
子显示屏，每天至少发3次日常气象预警预报
信息，并及时发布突发气象灾害及其衍生、次
生灾害监测、预警情况信息，让各中小学在灾
害天气发生的第一时间就能制定安全措施，确
保学生们及时得到救援和保护。

作为冬季“温暖工程”之一，由张店区政
府牵头、社会多方筹措资金，张店区还为离家
较远的农村学校教师配备了班车，建起了食
堂。据悉，全区先后投资200余万元购买了近
30辆教师班车用于接送教师上下班，为17所学
校开设教师食堂，解决了900余名教师中午用
餐问题。

济宁学院

强化产学研为地方服务

本刊每周三刊

出。欢迎加入《大众

教育》QQ群，群号

316286758，也可扫描

二维码加入。让我们

携起手来，共同为山

东教育事业发展建

言献策。

我省高校收费模式实施重大改革，8所院校先行试点———

批量代扣 直达财政

张店区斥资500余万元实施冬季温暖工程，学校供热全覆盖

师生寒冬“不再冻得跺脚了”

□王原 许文倩 报道
本报济南讯 11月8日，济南五中举办“双

轮甲子 薪火相传”纪念建校120周年庆祝大
会，来自各地的嘉宾及校友代表与在校师生欢
聚一起，同贺济南五中双甲子华诞。老校友和
在校师生通过文艺节目、祝福短片等多种形
式，向五中表达深深谢意，并送上衷心祝福。

伴随着宣传片，校长丁宇还带领大家回顾
了120年来五中发展的历程，并表示将秉承老一
辈的优良传统，在传承中发现，在创新中超
越，将济南五中办成一所全国知名的窗口学
校。历下区教育局局长陈仕学向济南五中校庆
表示祝贺，并对学校在推进历下教育事业发展
中作出的积极贡献给予肯定。

济南五中

喜迎建校120周年

“银行把钱直接划拨财政，再给我们返回一个数据，省了我们不少周
折。”山东建筑大学财务处副处长马静说。

今年7月29日，为进一步落实非税收入“收支两条线”管理规定，山东省
财政厅决定在山东财经大学试点基础上，在山东建筑大学等8所省属院校扩
大试点，在今秋实施收费“批量代扣”直缴财政改革，这是我省推出的一个
全新的非税收入电子化收缴方式，是我省高校收费管理模式的重大改革。通
过此次改革，我省实现了高校收入直达财政，简化了高校收费管理的程序。

□马庆亮 高杜康 报道
本报广饶讯 手里有闲钱可以现金储

蓄，存入银行，积累财富，但你听说过阅读
也可以存入“银行”吗？日前，广饶县第一实验
小学建了一个特殊的“银行”，全校2000多名
在校生都是储户。这所银行重在鼓励孩子们
积累精神财富，把每天的读书记录存在上面，
同学们亲切地称它为“阅读银行”。

10月23日，广饶县第一实验小学的一个
班级，每个同学的课桌上都放着一本“阅读
存折”，打开里面，上面清晰地记录着每个
学生每天看的书籍名称、看书时间及家长评
价等。

随着电脑、智能手机等电子产品的诱惑
越来越大，孩子逐渐疏远了书本和阅读。为让
孩子们保持对书本的热爱，该校把储蓄的理
念引进阅读，推出了一本特殊的“阅读存折”。
每一位同学参照“存折”中的阅读书目，课余
时间进行自主阅读。根据语文教师所给积分，
学校定期统一颁发“阅读小学士”、“阅读小硕
士”、“阅读小博士”等荣誉证书。

据广饶县第一实验小学校长闫联合介
绍，为了让孩子乐意自主读书，该校专门投
资11万元，通过编印阅读教材、开辟读书
角、完善图书阅览室等方式，为同学们营造
良好的读书环境。

“阅读存折”，让学生为智慧“理财”
广饶一所小学建起特殊“银行”

□王毓静 报道
11月5日，山东科技大学材料学院青年志愿

者协会的志愿者们，整理好了前几日广大师生
捐献的一千多件保暖衣物、鞋帽，都被分门别
类打好了包裹。再过一周，这些衣服将统一寄
给甘孜藏族自治州的贫困同胞御寒。

□通讯员 廉政 记者 王原 报道
本报济南讯 11月7日，山东传媒职业学

院2013届毕业生就业招聘双选会举行。
记者在现场看到，学校设置的招聘区座

无虚席，108家用人单位带来了1900多个就业
岗位，其中电视台、报刊、网站等传媒类单
位有81家，播音主持、摄影摄像、后期编辑
等对口岗位近1000个，让该学院900多名应届
毕业生信心十足。

之所以出现这一喜人形势，一方面是因
为近年来大众传媒市场增长迅速，造成基层
相关专业人才紧缺：在会场上，来自市、县
的广播电视台有21家，其中还有3家外省电视
台，如江苏响水电视台，已经连续4年到该学
院“招贤纳士”；另一方面，传媒职院与一
线接轨的实践教学方式，使得毕业生专业技
能过硬，能够迅速适应用人单位工作要求，
得到了广泛认可。

此外，民营广告传媒企业、影视制作机
构和其他行业企事业单位的宣传企划部门也
带来了大量用人岗位。

专家分析，随着文化强省战略的深入实
施，文化传媒产业成为过去一年增长最快的
行业之一，传媒类大学毕业生的就业形势也
比往年更加乐观。

当前群众信息娱乐需求不断提高，媒体
内容制作机制深入变革，移动互联网等新兴
媒体异军突起，因此，传媒类毕业生的旺盛
需求在今后五年内仍将持续。

山东传媒职院

毕业生就业受捧

同学们在展示各自的“阅读存折”。

□通讯员 张希圣 报道
本报济南讯 11月4日至5日，由中国老龄

科学研究中心和台湾南开科技大学主办，山东
英才学院承办的第七届海峡两岸老龄产业研讨
会在英才学院学术报告厅开幕，来自中国内
地、港澳台地区和韩国的政府部门、研究机
构、高校、企业的100余位专家学者，就老龄产
业与人才发展战略问题展开研讨。

会议旨在把脉四地老龄服务人才培养和管
理的热点、难点问题，交流四地老龄服务人才培
养和管理的理念、方法、模式，探索老龄服务人才
培养和管理的成功之道，共谋老龄服务人才培养
和管理的健康发展之路。与会专家学者就老龄事
业顶层设计、战略研究、制度建设、发展规划、人
才培养、社会服务等问题进行了交流

据悉，自2007年起，海峡两岸开始共同举
办“海峡两岸老龄福祉研讨会”，至今已成功
举办六届。研讨会选在英才学院召开，也是对
该校办学成就和发展理念的高度肯定。

老龄产业研讨会

在英才学院召开

□刘汉功 王恩标 杨保学 报道
本报东明讯 今年，东明县投入资金368万

元，购置课桌凳44258单人套，对全县农村中小
学课桌凳进行大批更新。

针对部分学校课桌凳破旧等问题，东明县
实施了中小学课桌凳更新工程。5月3日，县采
购中心委托中介机构进行多标段招标，在对竞
标公司所提供样品的质量、样式、价格等进行
严格比对、筛选后，确定7家公司中标。目前，
东明县为21所初中学校更新配备单人桌凳12172
套，为188所小学(含部分教学点)更新配备双人
桌凳16043套，另为小学配备单凳4700个，彻底
解决了中小学课桌凳残破问题。同时，各中小
学都建立了课桌凳管理与使用台账，健全了课
桌凳维修和定时更新长效机制。

东明368万元

更新农村课桌凳
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